



Е. Ю. КОСЕВИЧ

Мексика

В СИСТЕМЕ
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ
КООРДИНАТ
НАЧАЛА XXI ВЕКА

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
«ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ»
МЕЖДУНАРОДНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ ИССЛЕДОВАНИЙ МИРОВОГО ПОРЯДКА
И НОВОГО РЕГИОНАЛИЗМА
ФАКУЛЬТЕТ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ И МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ

Е. Ю. Косевич

МЕКСИКА В СИСТЕМЕ
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ
КООРДИНАТ
НАЧАЛА XXI ВЕКА



Нестор-История
Москва • Санкт-Петербург
2020

NATIONAL RESEARCH UNIVERSITY
HIGHER SCHOOL OF ECONOMICS
INTERNATIONAL LABORATORY ON WORLD ORDER STUDIES
AND THE NEW REGIONALISM
FACULTY OF WORLD ECONOMY AND INTERNATIONAL AFFAIRS

Ekaterina Yu. Kosevich

MEXICO IN THE SYSTEM
OF GEOPOLITICAL
COORDINATES OF THE BEGINNING
OF THE 21st CENTURY



Nestor-Historia
Moscow • Saint Petersburg
2020

УДК 327
ББК 66.4
К 71



Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований,
проект № 20-114-00001, не подлежит продаже

К71 Косевич Е. Ю.

Мексика в системе геополитических координат начала XXI века. — М. ;
СПб. : Нестор-История, 2020. — 312 с.

ISBN 978-5-4469-1716-7

В работе рассмотрены основные тенденции международной деятельности Мексики в первых двух десятилетиях XXI в., а также ведущие тренды социально-политического развития этой крупнейшей латиноамериканской страны. Автор стремился показать, что Мексика не только претендует на роль регионального лидера, но и все более активно подключается к решению основных проблем мировой политики, где она подчеркнута занимает независимые и самостоятельные позиции. Сумеет ли Мексика довести до конца этот «разворот» от США, безвольным и к тому же бесцветным «союзником» которых принято было считать эту страну, к Латинской Америке, некогда утраченные позиции в которой она пытается восстановить? Ответ на этот вопрос и стал главной задачей автора работы.

Книга адресована широкому кругу читателей, интересующихся современной Мексикой, а также проблематикой взаимоотношений Латинской Америки и США. Отдельные разделы исследования могут найти свое практическое применение в преподавании учебных курсов, использоваться для подготовки спецкурсов и программ в системе высшей школы.

УДК 327
ББК 66.4

ISBN 978-5-4469-1716-7



9 785446 917167

© Косевич Е. Ю., 2020
© Издательство «Нестор-История», 2020

Ekaterina Yu. Kosevich

Mexico in the system of geopolitical coordinates of the beginning of the 21st century. – Moscow ; Saint Petersburg : Nestor-Historia, 2020. — 312 p.

ISBN 978-5-4469-1716-7

The paper considers the main trends in the international activity of Mexico in the first two decades of the 21st century, as well as the leading trends in the socio-political development of this largest Latin American country. The author shows that Mexico not only claims to be a regional leader, but is also increasingly involved in solving the main problems of world politics, where it pointedly takes up the independent and self-sufficient positions. Will Mexico finally manage to complete this “U-turn” from the United States to Latin America, the once lost position which it is trying to restore? The answer to this question was the main task of the author of the work.

The book is addressed to a wide circle of readers interested in the politics of contemporary Mexico, and in the problems of relations between Latin American countries and the United States. Certain sections of the study can find their practical application in the postgraduate education courses and can be used to prepare special courses and education programs.

© Ekaterina Yu. Kosevich, 2020

© Publishing house “Nestor-Historia”, 2020

Оглавление

Введение	8
-----------------------	---

Глава 1. Теоретические аспекты внешней политики Мексики

1.1. Внешнеполитические концепции в политической мысли Мексики на рубеже XX–XXI веков.....	12
1.2. Приоритеты мексиканской внешней политики	37

Глава 2. Особенности развития отношений в западном полушарии в начале XXI века

2.1. Диалог Мексика – США при Дж. Буше (младшем) и Б. Обаме	48
2.2. Итоги внешнеэкономического сотрудничества в рамках Североамериканской зоны свободной торговли (НАФТА).....	67
2.3. Влияние информационного фактора в мексикано-американских отношениях	91
2.4. Новые попытки сближения с Латинской Америкой	109
2.5. Борьба с преступностью: мексиканский опыт	130

Глава 3. Внерегionalные направления во внешней политике Мексики

3.1. Мексика и Организация Объединенных Наций.....	154
3.2. Китай и его место во внешнеполитических интересах страны	170
3.3. Испания – опора Мексики для выстраивания стратегического партнерства с Европейским союзом.....	189
3.4. Резервы оптимизации российско-мексиканских отношений.....	209

Глава 4. Новые вызовы и перспективы для Мексики при Андресе Мануэле Лопесе Обрадоре

4.1. Особенности формирования внешней политики при А. М. Лопесе Обрадоре.....	234
4.2. Приграничные стены – безопасность или угроза для мексикано-американских отношений.....	255

Куда движется Мексика (вместо заключения)	273
--	-----

Список источников и литературы	287
---	-----

Contents

Introduction	8
Chapter 1. Theoretical aspects of the foreign policy of Mexico	
1.1. Foreign policy concepts in the political thought of Mexico at the turn of the 20–21 st centuries	12
1.2. Priorities of the foreign policy of Mexico.....	37
Chapter 2. Features of development of relationships in the western hemisphere at the beginning of the 21st century	
2.1. Mexico – United States dialogue during the presidency of George W. Bush and the presidency of Barack Obama	48
2.2. Results of foreign trade and economic cooperation in the framework of the North American Free Trade Agreement (NAFTA)	67
2.3. Information factor in Mexico – U.S. bilateral relations	91
2.4. New attempts at rapprochement with Latin America.....	109
2.5. Combating crime: the experience of Mexico	130
Chapter 3. Extra-regional directions in the foreign policy of Mexico	
3.1. Mexico and the United Nations	154
3.2. Place of China in the economic and foreign policy interests of Mexico	170
3.3. Spain as a pillar of Mexico for creating a strategic partnership with the European Union	189
3.4. Reserves for improvement in relations between Mexico and Russia	209
Chapter 4. Challenges and prospects for Mexico during the presidency of Andrés Manuel López Obrador	
4.1. Features of the formation of the foreign policy under the president López Obrador	234
4.2. Border Walls – security or threat to U.S. – Mexican relations	255
Where Mexico is moving (instead of conclusion)	273
Bibliography	287